
LA CR IX

DE SAINT-GILLES

N° 165 Octobre 2017

« Vous tous, marchez sous la croix et criez : "Toulouse"
C'est pour la croix que nous avons tout laissé,
pour que Toulouse soit toujours protégée du Ciel »

Raymond de Saint-Gilles

L'esprit de corps

Un des maux que déplorent fréquemment ceux qui essayent de faire vivre un groupe quel qu'il soit (d'une institution à une simple association) est la disparition de l'esprit de corps. Ce mal touche aussi les groupes religieux, depuis les plus hautes sphères de l'Église jusqu'à nos chapelles.

Voici une description simple de l'attitude des victimes de ce mal : les individus ne veulent plus servir le groupe (même s'ils ne se l'avouent pas aussi brutalement) ; ils se servent du groupe pour satisfaire un besoin (avoir une messe, une communion, une absolution, avoir une école catholique, etc.) et ils estiment que c'est déjà beaucoup qu'ils soient présents et « payent » le service (à la quête ou la pension à l'école). Par conséquent, ces personnes ne veulent pas de remarques sur l'incohérence de leur présence dans ce groupe avec les autres aspects de leur vie : elles parleront d'ingérence, de cléricisme, de curiosité ou même de non respect de la liberté, d'intolérance (bref n'importe lequel de ces mots ou expressions dont on abuse aujourd'hui pour légitimer le désordre).

Ceux qui pensent et agissent ainsi ne se rendent malheureusement pas compte que leur attitude de profiteurs est la mort programmée du groupe. Ils croient que le groupe peut leur fournir un service sans contrepartie, sans penser que l'existence du groupe sera compromise le jour où la proportion de gens comme eux sera trop importante, car la vie du groupe repose sur ce que ses membres lui donnent d'eux-mêmes. Si tout le monde tire la couverture à soi, il n'y aura bientôt plus de couverture mais chacun se retrouvera avec un morceau incapable de le couvrir.

Ceux-là n'ont souvent même pas la capacité de comprendre qu'il y va de leur intérêt : le groupe détruit, ils n'y trouveront même plus de quoi satisfaire leurs besoins. Faute d'esprit de corps, le profiteur ne pourra plus, un jour, profiter. Mais que feront-ils ? Un mea culpa ? Un effort ? Certains, peut-être, parce qu'ils étaient victimes de l'air du temps. Mais il est fort à parier que beaucoup continueront de profiter, de parasiter ailleurs, d'aller prendre dans le groupe ce

qu'ils y cherchent sans rien lui donner.

Comme ces personnes volages qui vont d'aventure en aventure, ils vont de groupe en groupe, de chapelle en chapelle, de Fraternité en Fraternité. Bref, pour eux, « tous les râteliers » sont bons. Bien sûr, ils y prennent ce dont ils sont besoin sans s'y gêner ! Attitude profondément destructrice de l'ordre des choses voulu par Dieu, mais que peuvent masquer les plus belles apparences de gentillesse, de politesse, de culture, etc.

L'esprit de corps (qui se décline en esprit de famille, esprit de chapelle, esprit professionnel, esprit national, etc.) devrait être une inclination naturelle. Mais, l'esprit révolutionnaire travaille tellement contre l'esprit de corps en cultivant tout ce qui favorise l'individuel et le personnel, que nous devons y prendre spécialement garde.

Travaillons vraiment à la vie de groupe. Les besoins du groupe sont variés et nombreux : matériels, financiers, humains, spirituels, intellectuels de sorte que chacun peut trouver où donner parce que nous pouvons tous, à notre place et à notre mesure, faire et donner quelque chose. Ménage de la chapelle, faire les bouquets, nettoyer le linge d'autel, réparer les ornements, ménage et cuisine au prieuré, entretien des extérieurs : « les tâches matérielles ne sont pas sans noblesse »... Servir la messe, chanter la messe et les offices, participer aux conférences et autres manifestations, etc.

Enfin, respectons le groupe. Ne pas le critiquer en permanence. Ne pas le gêner lors de ses manifestations (par exemple, les enfants qui crient durant toute la messe sans réaction rapide et efficace de leurs parents ou les personnes qui y viennent avec une tenue vulgaire ou immodeste ou sans respect des règles (celle de la tête couverte pour les dames ou du pantalon réservé aux hommes). Ayons ces petites attentions qui manifestent que nous ne sommes pas là en profiteurs qui se servent, mais en membres qui veulent, en se donnant le mieux possible, en sortir plus grands.

Abbé Joël Malassagne

La reprise des activités paroissiales pour une nouvelle année est l'occasion de présenter brièvement l'une des œuvres notre paroisse : le scoutisme.

Qu'est-ce que le scoutisme ?

Le scoutisme est d'abord et avant tout une méthode d'éducation pour la jeunesse. Cette méthode, imaginée par l'anglais Baden-Powell au début de XX^{ème} siècle, est le fruit de son expérience personnelle et d'un constat précis.

Le constat est celui de l'insuffisance de l'éducation délivrée à l'école pour former des hommes complets aptes à se mettre au service du bien commun, insuffisance particulièrement marquée chez les enfants citadins coupés de la nature et livrés à l'oisiveté. Face à ce constat, Baden-Powell, officier de l'armée coloniale britannique, fait appel à son expérience personnelle : celle de nombreuses années de vie dans la nature dans toutes les colonies de l'empire. À cette expérience générale s'ajoute l'expérience particulière du bien qui peut être fait à des garçons lorsqu'ils se voient responsabilisés comme il a eu l'occasion de le faire lors du siège de Mafeking (guerre du Transvaal).

C'est ainsi que très empiriquement, Baden-Powell va concevoir une méthode d'éducation remettant les garçons en contact avec le réel par la vie dans la nature et la prise de responsabilité, leur proposant comme modèles le colon, l'explorateur et le chevalier.

Baden-Powell définit lui-même sa méthode comme un « civisme à l'école des bois » visant quatre buts : la formation du caractère, l'habileté manuelle, la santé physique, le sens du service.

Après la fondation en 1907, le succès est immédiat et universel tant le constat et les moyens d'y remédier sont réalistes.

Qu'est-ce que le scoutisme catholique ?

Intrigué par le succès fulgurant du scoutisme, un religieux français s'y intéresse de près dès 1910, c'est le père Jacques Sevin, jésuite. Il voit toute la puissance de cette méthode ainsi que l'écho qu'elle trouve dans la tradition de l'Église : « va dans la forêt, les arbres et les pierres t'enseigneront ce que tu ne pourrais apprendre des maîtres du savoir » disait déjà Saint Bernard.

Mais il voit aussi son impuissance à atteindre pleinement sa fin tant que les moyens utilisés sont uniquement naturels.

Reprenant intégralement la méthode de Baden-Powell, il la christianise en l'élevant au niveau surnaturel comme les pères de l'Église et Saint Thomas d'Aquin avaient su christianiser la philosophie grecque.

Il reprend les modèles proposés par Baden-Powell tout en les élevant : ce seront le chevalier croisé et le missionnaire. Il couronne les quatre buts naturels par un but surnaturel : le service de Dieu. Il perfectionne la loi scoutie dont le chanoine Cornette dira qu'elle est l'« Évangile traduit dans un langage d'adolescents ». Enfants, adolescents et adultes sont invités à imiter Notre-Seigneur Jésus-Christ « notre chef et notre frère » en pratiquant les trois principales vertus scouties : franchise, dévouement et pureté.

Ainsi est né le scoutisme catholique. Le père de Chivré dira : « nous nous sommes affirmés éminemment surnaturels à partir d'une méthode d'éducation naturelle parfaitement disposée au surnaturel ». Les garçons seront « meilleurs scouts parce que catholiques », le catholicisme apportant le secours de la grâce sans laquelle même les buts naturels du scoutisme ne peuvent être correctement atteints, et « meilleurs catholiques parce que scouts », le scoutisme catholique leur donnant non seulement les bases naturelles solides sur lesquelles bâtir leur édifice surnaturel, mais aussi un idéal surnaturel élevé et les moyens de l'atteindre.

On juge l'arbre à ses fruits, Le scoutisme catholique a porté ses fruits d'héroïsme naturel (cf. *Cent scouts morts pour la France* de Rémi et Louis Fontaine) et surtout fruits surnaturels de grâces et de sanctification : on ne compte plus les vocations religieuses ou sacerdotales qui ont germé ou se sont épanouies grâce au scoutisme.

Et aujourd'hui ?

Nul ne peut nier que le constat qui avait motivé Baden-Powell à fonder le scoutisme s'est aggravé : perte du contact avec la nature et le réel car la jeunesse naît et grandit dans un univers toujours plus artificiel ; oisiveté plus seulement dans la rue mais plus encore dans les mondes virtuels ouverts par les multimédias et les réseaux dits « sociaux ».

Si le feu exubérant du temps de la fondation du scoutisme a parfois été ralenti voire étouffé par des défaillances humaines, le scoutisme a aujourd'hui la maturité du feu de braise et ne demande qu'à se communiquer.

ÉPHÉMÉRIDES D'OCTOBRE 2017

MOIS DU ROSAIRE

	Notre-Dame du Férétra TOULOUSE	Prieuré St Dominique GRAGNAGUE	École St Jean Bosco TOULOUSE	Cours Notre-Dame de l'Assomption MONTAUBAN
dimanche 1^{er} octobre 17 ^{ème} dimanche après la Pentecôte	8h00 : messe basse 9h00 : messe 10h30 : grand'Messe chantée			9h30 : confessions 10h00 : messe chantée
lundi 2 octobre Fête des Sts Anges Gardiens	17h30 : confessions 18h30 : messe basse		7h15 : messe basse	18h30 : messe basse
mardi 3 octobre Ste Thérèse de l'enfant Jésus, docteur de l'Eglise	17h30 : confessions 18h30 : messe basse		11h15 : messe basse	7h15 : messe basse
mercredi 4 octobre St François d'Assise, confesseur	17h30 : confessions 18h30 : messe basse			7h15 : messe basse
jeudi 5 octobre de la férie	17h30 : confessions 18h30 : messe basse			11h15 : messe basse
vendredi 6 octobre <i>1^{er} vendredi du mois</i> St Bruno, confesseur	17h30 : Heure Sainte et confessions 18h30 : messe basse		11h15 : messe basse	7h15 : messe basse
samedi 7 octobre <i>1^{er} samedi du mois</i> Fête de Notre-Dame du Saint Rosaire	15h00 : permanence du prêtre (abbé Malassagne) 17h00 : office du Rosaire 17h30 : messe basse			Pas de messe
dimanche 8 octobre 18 ^{ème} dimanche après la Pentecôte	8h00 : messe basse 9h00 : messe 10h30 : grand'Messe chantée			9h30 : confessions 10h00 : messe chantée
lundi 9 octobre St Jean Leonardi, confesseur	17h30 : confessions 18h30 : messe basse		7h15 : messe basse	18h30 : messe basse
mardi 10 octobre St François Borgia, confesseur	17h30 : confessions 18h30 : messe basse		11h00 : messe chantée	7h15 : messe basse
mercredi 11 octobre Maternité de la Très Sainte Vierge Marie	17h30 : confessions 18h30 : messe basse			7h15 : messe basse
jeudi 12 octobre de la férie	17h30 : confessions 18h30 : messe basse			11h15 : messe basse
vendredi 13 octobre St Édouard, Roi d'Angleterre, confesseur	17h30 : confessions 18h30 : messe basse		11h15 : messe basse	7h15 : messe basse
samedi 14 octobre St Callixte 1 ^{er} , pape et martyr	Pas de permanence 18h30 : messe basse			7h15 : messe basse
dimanche 15 octobre 19 ^{ème} dimanche après la Pentecôte	8h00 : messe basse 9h00 : messe 10h30 : grand'messe chantée			9h30 : confessions 10h00 : messe chantée
lundi 16 octobre Ste Hedwige, veuve	17h30 : confessions 18h30 : messe basse		7h15 : messe basse	18h30 : messe basse
mardi 17 octobre Ste Marguerite Marie Alacoque, vierge	Pas de messe		11h15 : messe basse 19h00 : messe basse	7h15 : messe basse
mercredi 18 octobre St Luc, évangéliste	17h30 : confessions 18h30 : messe basse			7h15 : messe basse
jeudi 19 octobre St Pierre d'Alcantara, confesseur	17h30 : confessions 18h30 : messe basse			11h15 : messe basse
vendredi 20 octobre St Jean de Kenty, confesseur	17h30 : confessions 18h30 : messe basse		11h15 : messe basse	7h15 : messe basse
samedi 21 octobre de la Sainte Vierge	15h00 : permanence du prêtre (abbé Monnier) 18h30 : messe basse			Pas de messe

dimanche 22 octobre 20 ^{ème} dimanche après la Pentecôte	9h00 : messe basse 10h30 : messe chantée			9h30 : confessions 10h00 : messe chantée
lundi 23 octobre St Antoine-Marie Claret	17h30 : confessions 18h30 : messe basse			Pas de messe
mardi 24 octobre St Raphaël, archange	17h30 : confessions 18h30 : messe basse			8h00 : messe basse
mercredi 25 octobre de la férie	17h30 : confessions 18h30 : messe basse			8h00 : messe basse
jeudi 26 octobre de la férie	17h30 : confessions 18h30 : messe basse			8h00 : messe basse
vendredi 27 octobre de la férie	17h30 : confessions 18h30 : messe basse			8h00 : messe basse
samedi 28 octobre Sts Simon et Jude, apôtres	15h00 : permanence du prêtre (abbé Malassagne) 18h30 : messe basse			Pas de messe
dimanche 29 octobre Fête du Christ-Roi	8h00 : messe basse 9h00 : messe 10h30 : grand'Messe chantée			9h30 : confessions 10h00 : messe chantée
lundi 30 octobre de la férie	17h30 : confessions 18h30 : messe basse			Pas de messe
mardi 31 octobre de la férie	17h30 : confessions 18h30 : messe basse			8h00 : messe basse
mercredi 1^{er} novembre Fête de tous les Saints	8h00 : messe basse 9h00 : messe 10h30 : grand'Messe chantée			9h30 : confessions 10h00 : messe chantée
jeudi 2 novembre Commémoration de tous les fidèles défunts	17h30 : confessions 18h30 : messe basse	7h15 : messe basse 8h00 : messe basse 11h30 : messe basse		Pas de messe
vendredi 3 novembre <i>1^{er} vendredi du mois</i> de la férie	17h30 : Heure Sainte et confessions 18h30 : messe basse			Pas de messe
samedi 4 novembre <i>1^{er} samedi du mois</i> St Charles Borromée, évêque et confesseur	15h00 : permanence du prêtre (abbé Fernandez) 17h00 : office du Rosaire 17h30 : messe basse			8h00 : messe basse
dimanche 5 novembre 22 ^{ème} dimanche après la Pentecôte	8h00 : messe basse 9h00 : messe 10h30 : grand'Messe chantée			9h30 : confessions 10h00 : messe chantée

Carnet paroissial

Baptême : Alban JEGOU, le 26 août au Férétra

Sépulture : Antoine ALMEIDA, 65 ans, le 30 août à Briatexte (81)

GRAND PÈLERINAGE INTERNATIONAL DU CHRIST-ROI À LOURDES LES 21, 22 ET 23 OCTOBRE 2017

**LA VIERGE PÈLERINE SERA DANS LA RÉGION TOULOUSAINNE
DU DIMANCHE 8 AU SAMEDI 14 OCTOBRE 2017**

Prieuré saint-Dominique
2245 av. des Platanes
31380 GRAGNAGUE
tél. : 05 61 74 27 93

Chapelle N.D. du Férétra
Place saint Roch
31400 TOULOUSE
tél. : 05 61 55 42 88

Cours N.D. de l'Assomption
93, av. Marceau Hamecher
82000 MONTAUBAN
tél. : 05 63 91 27 61

École Saint-Jean-Bosco
14 rue des Artistes
31200 TOULOUSE
tél. : 05 61 57 32 50